

# Особенности социальной адаптации и социализации участников программы заместительной терапии

**Нестеров Владимир Николаевич,**

доцент кафедры подготовки руководящего состава органов внутренних дел филиала «Болшево» Академии управления Министерства внутренних дел Российской Федерации, кандидат социологических наук, доцент (Московская обл., г. Королев)  
*nestvn@mail.ru*

**Цель:** проанализировать объективные и субъективные обстоятельства развертывания программ заместительной терапии в Республике Крым и г. Севастополе, исследовать социальные последствия опыта легализации наркотиков при использовании опиоидной заместительной терапии в Республике Крым и г. Севастополе.

**Метод исследования:** выявление социологическими и статистическими методами значимых для участников программ заместительной терапии социальных отношений, связей, установок, влияющих на их социальную адаптацию и социализацию, построение социального портрета бывшего участника программы заместительной терапии на основе социальных характеристик, используемых в медицинской практике. Демографический анализ популяции потребителей наркотиков до, во время и после действия программы заместительной терапии.

**Выводы:** прием замещающих препаратов большими наркоманией не оказывал влияния на их социальный статус и общую социальную адаптацию, предпосылки для прекращения потребления наркотиков формируются за рамками программ заместительной терапии.

**Научная и практическая значимость:** обобщены и математически обработаны эмпирические и демографические данные об имевшей место медицинской практике лечения больных наркоманией, значимые для междисциплинарной научной проблемы социальной медицины распространенности потребления наркотиков.

**Ключевые слова:** наркоситуация, заместительная терапия, социальные последствия, легализация наркотиков, наркотические средства, замещающие препараты, социальная адаптация, социализация, социальные установки, аддиктивный миропроект, статистика смертности, сопутствующие заболевания.

## Peculiarities of Social Adaptation and Socialization of Participants of a Replacement Therapy Program

**Nesterov Vladimir N.**

Associate Professor of the Department of Training of Managerial Personnel of Internal Affairs Agencies of the Bolshevo Branch of the Management Academy of the Ministry of the Interior of the Russian Federation  
PhD (Sociology), Associate Professor (Moscow region, Korolev)

**Purpose:** to Analyze the objective and subjective circumstances of the deployment of substitution therapy programs in the Republic of Crimea and Sevastopol. To investigate the social consequences of the experience of drug legalization when using opioid substitution therapy in the Republic of Crimea and Sevastopol.

**Research method:** Identification by sociological and statistical methods of significant social relations, connections, attitudes that affect their social adaptation and socialization for participants of substitution therapy programs. Building a social portrait of a former participant in a substitution therapy program based on social characteristics used in medical practice. Demographic analysis of the drug user population before, during, and after the substitution therapy program.

**Conclusions:** the use of substitution drugs by drug addicts did not affect their social status and overall social adaptation. The prerequisites for stopping drug use are formed outside the framework of substitution therapy programs.

**Scientific and practical significance:** empirical and demographic data on the existing medical practice of treating patients with drug addiction, which are significant for the interdisciplinary scientific problem of social medicine of the prevalence of drug use, are Summarized and mathematically processed.

**Keywords:** drug situation, substitution therapy, social consequences, drug legalization, narcotic drugs, substitution drugs, social adaptation, socialization, social attitudes, addictive world project, mortality statistics, concomitant diseases.